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“叮铃铃……”下课铃声响
起，来自桃花的沈家门第四小学
二年级学生虞哲轩收拾好书包，
走下楼梯，奔向操场尽头一幢四
层高的房子，这是沈家门第四小
学的宿舍楼。

安置好个人物品后，虞哲轩与
伙伴们在操场上嬉戏片刻，便到食
堂吃晚饭。晚上，他会和其他学生
一起，在宿舍楼活动室写作业，宿
管教师则一直陪伴他们，直至洗漱
入睡。

“上半年听说学校要撤并，让
我们转到沈家门就读时还是非常
担心。”虞哲轩的母亲说，起初担心
孩子太小，自己一个人上学，住宿
怎么办、学习能否自律、生活如何
自理、安全有保障吗，这些问题是
她想都不敢想的事，“那段时间真
的焦虑不安。”

然而，开学才两个月，虞哲轩
的变化让他的母亲惊喜不已，“现
在，孩子每周末回家，都会主动帮
忙做家务，作业也不用我催促就能
独立完成了。”

为调整全区学校布局，优化教
育资源配置，今年7月，我区撤并
了生源萎缩严重、办学水平相对薄
弱的桃花中心学校，同时，为分流
过来的桃花籍小学生提供了住宿
条件，安排专职教师负责学生宿舍
管理。

“为了让孩子们住得更舒心，
我们对宿舍楼进行了改造，安装了

红外线警报系统、出入口摄像头，
还有免费视频通话机等。”沈家门
第四小学校长周玲萍介绍，为更全
面了解孩子们的基本情况，他们在
暑假期间到桃花挨家挨户进行走
访，掌握每位家长的具体需求和孩
子们的性格特质，并在宿舍安排时
酌情调整，让年龄相仿、性格相投
的孩子两人或三人一间，减少离家
后的孤独感。此外，学校还安排了
专车及教师在每周一和周五的上
放学时间到码头接送学生，全程陪
伴直至安全送到每位家长手中，解
决家长们的后顾之忧。

解决撤并学校学生分流安置
问题、改善老城区学校的办学条
件、实施集团办学模式……近年
来，我区在教育领域实施“腾笼换
鸟”计划，多措并举推进教育优质
均衡发展。

今年9月，沈家门第一初级中
学搬迁至茶湾新建地块，沈家门
第四小学本部搬迁至腾空后的沈
家门一初校址，实行分校区办学，
整体化解了老城区学校音美教室
数量不足、生均教辅用房、运动场
馆面积比较紧张等问题，改善老
城区学校的办学条件。今年 7
月，民办新居民子弟学校育才学
校停办，589名学生安排到城区
学校就读。至此，我区历史性实
现有需求的随迁子女公办学校
就读率达到100%，义务教育学生
“本岛+大岛”就读率达到 100%，
为全区义务教育高质量发展奠
定了基础。

为推动新建校快速成长，我
区实施集团化办学策略。普陀二

中教育集团武岭校区作为最早新
建并实行集团化办学策略的学
校，于2022年秋季学期投用。实
际上，此前的两年，普陀二中教育
集团就已作为我区首个融合型教
育集团成立，武岭班在城北校区
借址办学。

武岭班首批共设5个班级，王
芳芳是当时其中一位接手武岭班
教学和管理工作的班主任。“那时
压力很大，全区都在密切关注着这
所新学校，对它寄予厚望。作为第
一届，我们肩负着为集团化办学模
式树立口碑的重任。”王芳芳说。

“刚设立武岭班时，我们对师
资力量进行了统筹，确保能合理均
匀分配。”普陀二中教育集团武岭
校区校长赵英说，学校的发展模
式，可以简要概括为师资同盘、教
学同步、研训同频、文化同系、考核
同体，同时鼓励特色创新与个性化
发展。

去年，普陀二中教育集团武岭
校区迎来了首届学生的毕业，他们
优异的成绩不仅为新校区树立了
教育标杆，也充分验证了集团办学
模式的成效。然而，随着近年来大
批新教师的加入，如何确保“二中”
品牌及文化底蕴能够薪火相传，成
为了集团化办学面临的新课题。

为此，普陀二中教育集团实施
“青蓝计划”，通过定期培训，让青
年教师有机会向经验丰富的教师
学习教学文化与技巧；推行“高原
工程”，让优秀教师担任中层管理
职务或成为导师，带领并指导年轻
教师成长；还有“常青计划”，鼓励
即将退休的教师以身作则，为青年

教师树立榜样。在班主任配置上，
集团创新性地采用了一老一青、一
旧一新的搭配方式，并通过捆绑兄
弟班的考核模式，激励教师团队共
同进步。

“集团化办学，以‘优质校+新
校’为主要组成模式，以‘建一所优
一所’‘带一所强一所’为根本目
的。”赵英说，教师的培养与发展，
始终是集团工作的重中之重。

继普陀二中教育集团后，我
区先后又成立了全区首个共享同
一学区的普陀小学教育集团（普
陀小学+武岭小学）和全市首个海
岛片区集团化学校——六横中心
小学教育集团（六横中心小学+台
门学校+龙山小学），不断实现管
理、师资、设备等优质教育资源一
体化共享。

区教育局副局长王斌表示，近
年来，普陀坚持构建有温度的现代
化海岛教育体系，力求让每个孩子
都能享受到公平优质的教育，同时
还高度重视城乡义务教育共同体
结对帮扶工作。

截至目前，城乡义务教育共
同体结对帮扶覆盖率已经达到
100%，同时从2022年开始有6所
中小学与宁波市镇海区的学校开
展跨区域教共体结对帮扶工作。
各结对学校通过线上同步课堂、
教师网上研讨、学生线下集体交
流、教师异地跟岗锻炼、教师支教
等形式开展教育教学结对帮扶工
作，有效解决海岛、农村学校师资
弱、课程资源少、师生外出交流不
便等问题，努力实现优质教育资
源共享。

我区持续推进教育优质均衡发展

让城乡孩子都能“上好学”

本报讯（记者 高原 通讯员 俞
玮熠）近日，在六横峧头，记者随负
责“三联供”项目的施工人员，来到
新交付的舟山豪成?海悦澜庭小区，
乘坐电梯进入一户正在装修的业主
家中，看到一处毛坯墙壁上，有一个
孔洞。施工人员介绍，孔洞是为接
入供暖、供冷、供热水这三根管道而
预留的。该小区是我区首个引入
“三联供”项目的小区，也是全市首
个“三联供”项目绿色住宅。

近年来，六横聚焦国家能源
“双碳”目标，分步实施供冷、供暖、
供热水“三联供”项目，按照热电联
产、集中供热模式，培育冷热电“三
联供”绿色产业。

该项目由浙江舟山群岛新区甬

舟海洋发展有限公司负责运营。公
司运营管理部部长邵诩蘩介绍，
“三联供”简单来讲，就是使用者在
加装相关设施设备后，无需安装空
调外机、电热水器等传统电器，便
可在使用场所实现24小时集中供
暖、供冷、供热水。

“项目以蒸汽为主要驱动能
源，从六横电厂余热水(冷却水)中
回收热量(冷量)，通过预先铺设的
管道输送至指定位置，再由该处的
设备机组通过进水（出水）等步骤，
达到为二次侧循环水(冷冻水)升
温(降温)的目的，进而实现供暖、
供冷、供热水。”邵诩蘩说，在场所
内供暖或供冷时，使用类似空调室
内机的出风口吹出冷风或热风。

邵诩蘩告诉记者，豪城?海悦
澜庭小区引入“三联供”项目后，供
热以及供冷均以电费来进行计算，

即按每度6毛进行收费，一户家庭
8小时使用供热，每月的电费在
500元左右。如果该业主选择不
开通“三联供”，无需承担相关费
用，且所有的水电费用均按照正常
市价。

“三联供”项目除了在豪成?海
悦澜庭小区引进安装外，2021年开
业的六横天合广场更是首个吃上
“螃蟹”的场所。记者走进商场，一
股较为舒适的热风迎面而来。“商
场里感受到的热风，就是使用‘三
联供’供热吹出来的。”天合广场运
营部总经理李朝华说，自从三年前
引入“三联供”项目，整个商场在节
能这方面省了很多费用。夏天供冷
只需开三楼一层，冬季供暖开一楼
一层，便可满足整个商场的需求。

据测算，“三联供”全部完工
后，用能成本仅是天然气加热用能

的15%，电加热用能的10%，空气源
热泵加热用能的26%。每年可节
约标煤8300吨，并大幅减少二氧
化硫和其他大气污染气体排放。

据悉，自2021年“三联供”项
目建设一期工程投运后，六横管委
会科学规划，分步推进项目建设，
二期工程于2023年投运，主要为
浙江海港中奥能源公司25座油罐
供应蒸汽；三期工程则为豪成?海
悦澜庭小区提供配套项目服务。

“时下，以绿色低碳为方向的
新一轮能源革命正在蓬勃兴起。
依托优良的区位、港口、腹地等优
势及现有产业基础，六横正大力推
进清洁能源产业发展。”六横管委
会相关负责人表示，六横经济发展
潜力巨大，打造“清洁能源岛”具有
巨大的经济、社会、环境综合价值
和显著的示范效应。

六横推进供暖供冷供热水“三联供”项目建设

清洁能源渐成绿色生活“主角”
担当作为 攻坚突破
建设现代化新普陀
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本报讯（记者 郭杰）历经474天的紧张施工，12月
18日，省“千项万亿”重大项目——普陀医院改扩建工
程迎来关键建设节点，项目主体结构于当天顺利封顶，
为后续装饰装修和室外工程施工奠定了坚实基础。

区委副书记、区长徐炜波出席封顶仪式。胡乃利
出席。

徐炜波向工程的顺利封顶表示祝贺。他说，近年
来，区委区政府始终坚持以人民为中心的发展思想，把
保障人民健康放在优先发展的战略地位，大力支持公
立医院高质量发展，持续推进基层医疗卫生机构服务
能力提升、高端医疗人才引进等工作，全力以赴增强人
民群众的就医体验感和健康获得感。希望项目方能进
一步聚焦工程进度，提高安全意识，加强质量管控，努
力将普陀医院改扩建工程建设成为安全工程、精品工
程和百姓放心工程，确保项目如期竣工投用，更好地为
普陀人民生命健康保驾护航。

据悉，普陀医院改扩建工程于2023年9月开工，预
计2026年8月竣工。工程总投入约7亿元，建筑主体
总高度92.7米，包括地下2层、地上20层。其中地下
室将用于放置PECT、直线加速器等医疗设备及作为地
下车库使用；地上总建筑面积49000平方米，将成为集
放射科、介入中心、手术中心、肿瘤中心等于一体的现
代医疗综合楼。工程完工后，将有力提升普陀医院医
疗卫生服务能力和水平，持续满足群众日益增长的健
康需求，进一步完善我区医疗卫生服务体系建设。

普
陀
医
院
改
扩
建
工
程
主
体
结
构
封
顶

徐
炜
波
出
席
封
顶
仪
式

普陀潮客户端

新闻热线

普陀新闻网

0580-3805555

http://ptnews.zjol.com.cn

13615808000

改革在身边⑦
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本报讯（通讯员 方金进 记者
郭杰）12月17日上午，区海洋经济
发展局联合相关部门，在六横展开
“三无”船舶集中整治“清港”行动，
一举查获10艘涉渔“三无”船舶。

本次行动采取海陆空全方位立
体式执法方式，根据前期摸排情况，
执法人员及执法船艇对六横元山、
田岙等重点码头、岙口，开展拉网式
巡查。同时利用无人机机动性好、
不受空间地形海况限制的特点，对
“三无”船舶的藏匿地点进行空中侦
别，实现对“三无”船舶的精准打
击。本次执法行动共查获涉渔“三

无”船舶10艘，目前均已扣押至指
定地点，待下一步拆解。

自海上安全大起底大排查大整
治行动启动以来，我区持续保持对
涉渔“三无”船舶的高压严打态势。
今年10月至今，累计清理取缔各类
“三无”船舶92艘。

区海洋经济发展局相关负责人
表示，将进一步强化各部门联合执
法力度，对“三无”船舶出重拳、下狠
手、零容忍，对存在暴力抗法和涉刑
违法的，一律依法移送司法机关，追
究刑事责任，全力保障海上安全形
势稳定。

海上“亮剑”！

我区查获10艘涉渔“三无”船舶

本报讯（记者 郭杰 高原 通讯
员 刘佳侃）“金阿姨，今年物业发的
米和油有没有领过？你腿脚不方
便，我们帮你送过来。”这几天，东港
文康社区海州一品小区暖意融融，
小区业委会将公共收益变现成米和
油回馈给居民。小区党支部书记、
业委会主任江平，还组织热心居民、
党员志愿者、物业工作人员，邀请居
民填写意见表，为小区物业工作打
分点评、收集意见建议。“这两年小
区部分路面出现了沉降问题，对居
民日常生活造成一定影响。我们党
员志愿者发现这一情况后，与业主
代表、社区工作人员、开发商等积极
沟通对接，寻求解决方案。目前道
路修复工程正在加紧开展，预计年
底能全部完成。”江平说。

近年来，东港文康社区以党建
为引领，紧贴居民群众需要，积极调
动党员、社工、居民三方力量参与小
区治理，建立健全“三驾马车”小区
融治理工作机制，有效拓宽了居民
参与小区治理的途径，提升了治理

效能。
“针对文康社区人户分离占比

高、居住对象多元化、商贸业态丰
富等实际情况，我们广泛吸收辖区
党员、热心居民、社会工作者、物业
公司工作人员等，组织建立了‘红
锋领’小区党支部、社区社工队伍，
针对不同服务对象打造了‘花语?
心愿’志愿服务队、‘杏林’志愿服
务队等多个志愿者团队，将服务触
角延伸到社区的每一个角落。”文
康社区党委书记刘淑妙说，在各组
织引领带动下，辖区居民参与社区
志愿活动、小区自治管理的积极性
和热情不断提高，在各方共同推动
下，露天垃圾场点位选择、小区游
乐场改造等一批急愁难盼问题得
到了有效解决。

刘淑妙表示，文康社区将继续
常态化开展“网格夜访”“逢一进格”
等活动，持续挖掘社区能人资源与
热心居民，培育更多志愿服务队伍，
开展多主体多形式的公益活动，有
效破解基层治理痛点难点。

东港文康社区以党建引领

调动多方力量参与小区治理

本报讯（记者 王若琦 通讯员
傅楠）近日，记者参观了刚投用的蚂
蚁岛海岛蔬菜工厂，大棚内种植的
蔬菜绿意盎然，生机勃勃，全然不受
降温影响。蔬菜工厂采用钢结构大
棚设计，大棚表面覆盖着高性能的
PEP透明膜，起到良好的保温保湿
效果，为蔬菜的生长提供了良好的

环境条件。菜园周围安装了不锈钢
仿竹篱笆围栏，美观实用。

蚂蚁岛海岛蔬菜工厂总投资
30余万元，投用后极大提高蚂蚁岛
蔬菜生产和保供能力。据了解，海
岛蔬菜工厂还将融入红色研学游项
目，游客们可深入了解蔬菜生长过
程，亲身体验田间耕作的乐趣。

蚂蚁岛海岛蔬菜工厂投运

又到年糕
飘香时

临近年末，年糕飘香。在
东港街道芦花村，一家经营了
两代的年糕作坊里，经营者吴
舟红和家人忙着加工年糕，淘
米、浸米、碾粉、出糕，动作流畅
娴熟。年糕出炉后，不少村民
闻香而来，迫不及待尝了起来，
软糯柔韧的口感，引来大家交
口称赞。没一会儿，年糕销售
一空。

（记者 徐丽佳）
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